


Выходит на полную мощность
Мясоперерабатывающий комплекс в Верхнехавском райо-

не, открытие которого состоялось в июне, уже к концу сентября 
выйдет на полную смену по убою свиней. До конца ноября 
ожидается полноценная загрузка предприятия в две смены, 
что позволит производить 6-6,5 тысячи тонн свинины в месяц. 
Как сообщил губернатору Алексею Гордееву руководитель 
группы компаний «Талекс» Алексей Тотунов, в Аннинском 
районе идёт строительство площадок для содержания и от-
корма свиней и крупного рогатого скота. Уже закуплено две 
тысячи тёлок ангусской породы из Австралии и столько же 
нетелей из Америки. Первую партию животных привезут уже 
в конце октября.

Подготовка должна завершиться
В Воронеже 15 сентября пройдёт пробный пуск тепла, а 

полностью подготовка всех городских объектов к зимнему пе-
риоду должна завершиться уже 20 сентября. Такое поручение 
дал губернатор Алексей Гордеев на встрече с мэром Воронежа 
Сергеем Колиухом. По словам главы города, поручение будет 
выполнено. В настоящее время к зиме готовы 80 процентов 
объектов социальной сферы и 70 процентов жилого фонда.

Мастера укладки парашютов
 На военном аэродроме «Балтимор», где дислоцирована 

авиабаза боевой авиации Западного военного округа, собрались 
специалисты уникальной авиационной специальности – уклад-
чики парашютов. В течение трёх недель более 30 специалистов 
поисково-спасательной и парашютно-десантной службы  авиа-
ционного командования ЗВО пройдут учебно-методические 
сборы, в ходе которых обменяются опытом и поднимут уровень 
профессионального мастерства. Как сообщает пресс-служба 
ЗВО, офицеры и сержанты приехали на сборы в Воронеж со 
всех военных аэродромов округа: от Калининграда до Воро-
нежа и от Мурманска до Курска. 

Памяти музыканта и педагога
В сельском поселении Слобода, что в Бобровском райо-

не, третьего сентября состоялась торжественная церемония 
открытия мемориальной доски, посвящённой 80-летию со 
дня рождения основателя Слободской детской школы ис-
кусств Александра Яковлева. Памятный знак появился на 
здании школы, которая носит имя композитора, музыкан-
та и педагога. В ней сейчас обучается около 165 человек. 
Ребята учатся игре на фортепиано, аккордеоне, искусству 
хореографии, графики и живописи. Это они благодарили 
Александра Григорьевича за свою любимую школу и за то, 
что он дал им возможность открыть дорогу в мир прекрасного. 
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Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Татьяна ПеТренКо,  

Светлана ШаМаКина.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков, 
утром местами туман; ветер переменного 
направления, умеренный; температура 
+19…+24.

7 сентября по области – облачно с про-
яснениями, ночью без осадков, днём ме-
стами небольшие или умеренные дожди, 
местами – гроза; ветер западный, умерен-
ный; температура ночью +9…+14, днём 
+16…+21, по югу области до +25.

8 сентября по области – переменная 
облачность, ночью местами небольшие 
дожди, днём без осадков; ветер западный, 
умеренный; температура ночью +6…+11, 
днём +17…+22.
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«Коммуна» В интернете
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Подарок  
вишнёвого цвета
В Воронеже про-
шло торжествен-
ное вручение ав-
томобилей людям, 
пострадавшим на 
производстве. В 
этот раз облада-
телями новеньких 
«семёрок» стали 
шесть человек. Все 
машины оборудо-
ваны индивидуаль-
но, под физические 
возможности каж-
дого из владель-
цев. До конца года 
новые автомобили 
получат ещё четы-
ре человека.

татьяна петренКо

Жительница села Латное 
Семилукского района Анна 
Черных получила новый ав-
томобиль красивого вишнё-
вого цвета как раз в канун 
своего 70-летия. Вместе с ней 
обладателем автомобиля от 
Воронежского регионального 
отделения Фонда социально-
го страхования РФ стала и 
супружеская чета Данилиных 
из Воронежа. Стаж их семей-
ной жизни насчитывает 38 
лет. Когда-то давно Анатолий 
Петрович пообещал супруге 
обязательно прокатить её на 
новом автомобиле. Но из-
за тяжёлой травмы ноги (в 
1987 году на производстве 
он лишился правой стопы) 
даже представить не мог, 
что эта мечта когда-нибудь 

осуществится. Кстати, новая 
«семёрка» стала для него 
второй бесплатной машиной. 
Поэтому, можно сказать, его 
мечта сбылась уже дважды.

По информации пресс-
службы отделения Фонда 
социального страхования, 
более чем за 10 лет работы 
программы в регионе было 
выдано более 350 автомо-
билей. Многие воронежцы 
стали обладателями авто 
повторно, ведь по закону 
люди, получившие производ-
ственные травмы, обеспечи-
ваются специализированным 
автотранспортом каждые 
семь лет. Кстати, Фонд воз-
мещает расходы на текущий 
ремонт автомобиля и горюче-
смазочные материалы, а так-
же на капитальный ремонт 
один раз в семь лет.

татьяна малютина, 

кандидат исторических наук 
пётр ЧалЫЙ, 

член союза писателей  
россии

г.россошь 
Третье десятилетие Рос-

сошь и здешняя округа стали 
притягательным местом для 
путешествующих по России 
итальянцев. Поездки к нам 
связаны с событиями Вели-
кой Отечественной войны. 
Семьдесят лет назад сооте-
чественники нынешних па-
ломников приходили к нам 
завоевателями. В сражениях 
на Дону тысячи и тысячи 
итальянцев обрели вечный 
покой в безымянных могилах. 
Вот и совсем недавно места 
былых сражений посетила 
многочисленная делегация из 
Средиземноморья. Встречаясь 
с россошанцами, они предла-
гали всем свои листовки:

«Уважаемые Россияне! 
Как вы видите, всё, что мы 
делаем, – это не шутка, не 

развлечение. Это важное со-
бытие, посвящённое истори-
ческим фактам военных лет, 
без каких-либо политических 
причин», - так начинается 
листовка-воззвание. Доку-
мент украшают флаги Ита-
лии и России и головные убо-
ры воинов Великой Отече-
ственной войны – советская 
шапка-ушанка со звездой и 
шляпа стрелка – альпийца с 
пером. Воззвание выдержано 
в скорбно-величественном 
духе. Чувствуешь, что для 
итальянцев их неудачный 
военный поход на Россию 
– до сих пор трагедия. Они 
свято чтут память павших, 
проводят вахты памяти – 
«паломничества» по местам 
былых боёв.

Листовка вроде призвана 
крепить дружбу между на-
шими народами. «Да здрав-
ствует Россия и да здравствует 
Италия!», «мы все надеемся, 
что мир сегодня является 
долговечным». Вчитаемся 
в документ внимательнее: в 
нём много говорится о том, 
что альпийцы, отступая под 

натиском Красной Армии, 
были корректны и совсем не 
агрессивны. Это просто «не-
счастные мальчики», которых 
«отправили на фронт без их 
воли» «из-за игр сумасшед-
ших политиков». Звучит нота 
благодарности русским жен-
щинам, которые подкармли-
вали из доброты и сострадания 
итальянских пленных. 

Но в воззвании нет ни слова 
о том, что «несчастные ита-
льянские мальчики» пришли 
на советскую землю как ок-
купанты. Нет слов извинения 
перед нашими ветеранами и 
нами, их потомками, за воен-
ные беды и разорения, нет слов 
сочувствия и сострадания. 

Сам собой напрашивается 
вывод: воззвание отражает 
стремление уравнять боль и 
горечь военных потерь ита-
льянцев и россиян, не ак-
центируя внимание на поис-
ке виноватых. Было плохо 
всем, но давайте забудем всё, 
перешагнём через обиды, - 
вот приблизительно такой 
смысл листовки. Подход не 
бесспорный, но понятный. Его 

сторонники есть как в Италии, 
так и в России.

И всё бы ничего, если бы 
не следующий пассаж: «Мы 
собрались здесь, в России, на 
склонах не только для вос-
поминаний о наших дорогих 
друзьях, но мы также пришли 
воздать им почести – всем, кто 
защищал свою землю. Воздать 
почести их семьям и любви к 
Родине»…

Это уже,  согласитесь, 
перебор. Образ итальянца-
защитника своей Родины на 
крутых степных склонах и бе-
регах Дона как-то не вяжется 
с тем, что мы знаем о Великой 
Отечественной войне. И вряд 
ли подобный образ может кре-
пить дружбу между Италией и 
Россией.

Беседа наша проходила 
в неофициальной обстанов-
ке. Паоло Каланти, немного 
владеющий русским языком, 
охотно делился своими впе-
чатлениями о Россоши и рос-
сошанцах: «Ваш город вырос 
и преобразился за последнее 
десятилетие. Я тут уже пятый 
раз и вижу, что все эти изме-

нения только в лучшую сто-
рону. Нас всегда тепло здесь 
встречают. Местные жители 
дружелюбны, деятельны и 
энергичны». Сам он работает 
в компании Телеком, но имеет 
ещё одну специальность – экс-
курсовод. 

Журналисты пытались 
затронуть и острые вопро-
сы, связанные с пересмотром 
итогов и наследия Великой 
Отечественной войны. И вот 
тут ощутилась нехватка квали-
фицированного специалиста-
переводчика. Выступавший 
в качестве него директор 
Россошанского историко-
краеведческого музея, опекаю-
щий все эти годы итальянские 
делегации, Алим Морозов 
признался, что не привык 
говорить с итальянцами о по-
литике. Его сфера – бытовое 
общение. «Да и что они могут 
вам сказать? Они же не поли-
тические деятели», – урезони-
вал он представителей прессы. 
«Если не политики, зачем при-
везли листовки политического 
характера?» – вопрошали 
участники встречи. 

Но, даже не будучи поли-
тиком, тот же Паоло Каланти 
высказал своё наблюдение 
о том, что многое в жизни 
Италии сейчас определяют 
Соединённые Штаты Амери-
ки. В частности, через различ-
ные фонды и общественные 
организации они заказывают 
и оплачивают статьи нужной 
направленности в средствах 
массовой информации и, ко-
нечно, мало заинтересованы в 
сердечной дружбе итальянцев 
и россиян. 

В качестве пожелания на-
шей стороной была высказана 
идея о несоответствии аль-
пийской символики (и, пре-
жде всего, воинской шляпы 
с пером) условиям современ-
ного мирного времени. Пер-
вые делегации итальянцев-
ветеранов приезжали в этих 
головных уборах для того, 
чтобы обратить на себя вни-
мание местных жителей и, 
возможно, найти знакомых 
военной поры. Тогда это было 
оправдано. 
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Приходили с винтовками, 
приезжали с листовками…
Контакты | Недавно в неформальной обстановке прошла встреча журналистов с представителями  
итальянской делегации Паоло Каланти и Ренато Бузелли. И гости сразу же вручили нам листовки

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 6  по 12 сентября:
8, суббота (пик с 15 до 17 часов)
10, понедельник (пик с 16 до 18 часов)
12, среда (пик с 19 до 20 часов)

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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Вот такой подарок к юбилею.

ПоздрАВляем!
Согласно Указам и распоряжению Президента российской 
Федерации Владимира Путина ряд воронежцев награждён го-
сударственными наградами.

За мужество, самоотверженность и высокий профессионализм, проявлен-
ные при ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС, орденом 
Мужества награждён Василий Владимирович ЗАБАЛУЕВ.

За заслуги в области сельского хозяйства и многолетний добросовестный 
труд почётное звание «Заслуженный работник сельского хозяйства Россий-
ской Федерации» присвоено Александру Васильевичу ПОНОМАРЁВУ 
– трактористу, слесарю-ремонтнику сельскохозяйственного предприятия 
«Дубрава» Закрытого акционерного общества «Агрофирма Павловская 
нива».

За большой вклад в развитие топливно-энергетического комплекса и 
многолетний добросовестный труд почётное звание «Заслуженный энергетик 
Российской Федерации» присвоено Людмиле Григорьевне ЗУБАИРОВОЙ 
– электромонтёру оперативно-выездной бригады Воронежской оперативно-
технологической группы оперативно-технологической службы центра 
управления сетями открытого акционерного общества «Межрегиональная 
распределительная сетевая компания Центра» - «Воронежэнерго».

За заслуги в области изобразительного искусства почётное звание «За-
служенный художник Российской Федерации» присвоено Александру 
Сергеевичу ЗОЛОТЫХ – художнику, преподавателю государственного 
образовательного учреждения среднего профессионального образования 
«Воронежское художественное училище».

За заслуги в развитии отечественной культуры и многолетнюю плодот-
ворную деятельность почётной грамотой Президента Российской Федерации 
награждён Иван Дмитриевич ОБРАЗЦОВ – руководитель департамента 
культуры Воронежской области.

Валерий СеВернЫЙ

Напомним, что Президентом РФ 
30 декабря 2004 года был подписан 
Федеральный закон «О жилищных 
накопительных кооперативах». 
Вступил он в силу 1 апреля 2005 
года.

В Воронежской области создать 
ЖНК пытались в Бутурлиновке. 
Он был зарегистрирован 27 января 
2009 года. Но что-то не сложилось у 
бутурлиновцев и кооператив ликви-
дировали  по решению суда. 

Зато наши соседи из Белгородской 
области оказались куда удачливее. У 
них уже существует три  жилищно-
накопительных кооператива, кото-
рые позволили улучшить жилищные 
условия тысячам гражданам. Об этом 
говорил на совещании по вопросам 
создания  ЖНК под председатель-
ством губернатора Алексея Гордеева 
заместитель руководителя департа-
мента архитектуры и строительной 
политики области Владимир Аста-
нин. Прежде чем выносить этот во-
прос на обсуждение, рабочая группа 
областного правительства изучила 
опыт в этом деле трёх российских 

регионов. В том числе и Белгород-
ской области.

Владимир Астанин рассказал о 
деталях нового проекта. Программа 
предусматривает, что пайщики имеют 
возможность приобретать условные 
квадратные метры будущего жилья 
по мере накопления средств по себе-
стоимости на момент покупки. Глав-
ное преимущество кооперативного 
строительства заключается в том, что 
стоимость жилья получается ниже, 
чем при ипотечном строительстве. 
Граждане объединяют свои средства 
и решают жилищную проблему не 
одновременно, а по очереди. Для того 
чтобы жилищно-накопительный 
кооператив купил квартиру своему 
члену, не требуется, чтобы тот на-
копил полную стоимость квартиры.  
    Алексей Гордеев подчеркнул, что 
подобные кооперативы должны про-
ходить тщательную проверку для 
предотвращения появления мошен-
нических организаций. Губернатор 
также поручил разместить модель 
создания жилищно-накопительных 
кооперативов на портале улучшения 
делового климата в Воронежской об-
ласти – власть-бизнес.рф. 

Накопи и живи – в ЖНК
на тему дня | Губернатор призвал  
воронежцев обсудить проект создания  
жилищно-накопительных кооперативов
ипотечный кредит — не единственная возможность купить 
жильё в рассрочку. Для этого можно стать соинвестором доле-
вого строительства, можно обратиться в ссудо-сберегательную 
кассу, а ещё можно вступить в ЖнК — жилищно-накопительный 
кооператив.

наталья неКрЫлоВа

Три десятка юных талантов 
получили материальную под-
держку в размере десяти, семи и 
пяти тысяч рублей. Церемония 
награждения прошла в Воро-
нежской областной библиотеке 
имени И.С.Никитина. Среди 
обладателей именных денеж-
ных сертификатов – Дарья Сне-
говская (Подгоренская школа 
искусств), Сергей Каркин (бо-
рисоглебская школа искусств 
№2), Елизавета Щедрина (Во-
ронежское хореографическое 
училище) и Артём Колесников 
(Воронежский музыкальный 
колледж).

Руководитель департамента 
культуры и архивного дела 
Воронежской области Иван 
Образцов отметил, что при-
знание, которое получили эти 
ребята, – показатель того, что 
они выбрали для себя верный 
жизненный путь. Кроме того, 
он поблагодарил родителей 
нынешних триумфаторов за то, 
что они с самых первых шагов 
своих детей в искусстве под-
держивали их и вселяли в них 
веру в успех. 

Уже дважды в областном 
центре прошли Губернаторские 
благотворительные вечера под 
названием «Рождественские 
встречи». В 2011 году на  них 
удалось собрать 14 миллионов 
рублей, а в нынешнем – 37 мил-
лионов рублей. Средства напра-
вили на поддержку культуры 
и искусства региона, а также 
юных талантов. В частности, 
пополнились библиотечные 
фонды детских школ искусств, 
музыкальных колледжей, худо-
жественного и хореографиче-
ского училищ. Закуплены новое 
оборудование и компьютерная 
техника. 

Например, Воронежский 
музыкальный колледж имени 
Ростроповичей из средств бла-
готворительного фонда в 2011 
году получил около 600 тысяч 
рублей, а в нынешнем - 3 мил-
лиона 600 тысяч рублей. Кроме 
того, оплачены поездки ребят 
на различные всероссийские 
и международные творческие 
фестивали и конкурсы. 

Премии областного прави-
тельства вручаются уже второй 
год подряд. В прошлом году их 
обладателями стали, как по-

казало время, достойные кан-
дидаты. Так, лауреат премии, 
воспитанница Воронежского 
музыкального колледжа Поли-
на Махина, завоевала золотую 
медаль Молодёжных Дельфий-
ских игр России в номинации 
«Скрипка». Другой учащийся 
музыкального колледжа, Ники-
та Лукинов, стал дипломантом 
XII Международного телеви-
зионного конкурса юных му-
зыкантов «Щелкунчик». Дарья 
Ушакова из  детской школы ис-
кусств № 8 заняла первое место 
на конкурсе исполнительского 
искусства имени Георгия Сви-
ридова и получила «Гран-при» 
XI воронежского регионального 
конкурса юных исполнителей 
классической музыки, а Дарья 
Светличная из Новоусманской 
школы искусств дважды ста-
новилась лауреатом I премии 
Международного конкурса- 
фестиваля  «Всемирные игры 
сценического искусства». 

Хочется верить, что и ны-
нешние победители тоже по-
радуют нас многочисленными 
наградами, и их звёзды, ко-
торые уже зажглись, засияют 
ещё ярче.

Зажги свою звезду
Время молодых | Одарённым ребятам вручили премии 

правительства Воронежской области за особые достижения  
в учебной и творческой деятельности в сфере культуры и искусства

Лиза Щедрина и Анна Мельникова. Артём Колесников.
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Карта вместо паспорта
Минкомсвязь России и Федеральная миграционная служба 

разрабатывают проект внедрения в стране общегражданских 
паспортов нового поколения. Как отметил глава Минкомсвязи 
Николай Никифоров, новый документ будет представлять 
собой пластиковую карту с чипом, на которой запишут инфор-
мацию о гражданине. При этом бумажные паспорта будут от-
менены. Переход на новый вид документа будет постепенным. 
В связи с этим решением будут внесены изменения и в проект 
Универсальной электронной карты (УЭК).

Греция в кольце кредиторов
Тройка кредиторов потребовала от правительства Греции 

введения шестидневной рабочей недели. Такие данные при-
водятся в конфиденциальном письме, направленном Евро-
союзом, Международным валютным фондом и Европейским 
центральным банком Афинам, сообщает ИТАР-ТАСС. В нём 
изложены пожелания кредиторов относительно новых мер 
по сокращению расходов и увеличению доходов госбюджета 
Греции в рамках её обязательств по второй стабилизационной 
программе. В документе также содержится требование рефор-
мы рынка труда и введение более гибкой системы оплаты. 
В частности, снижение уровня минимальной зарплаты, при 
котором для получения хорошего заработка работник должен 
быть занят полный рабочий день.
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пОлитичесКий дНевНиК

александра ГлУХова,

доктор политических наук, профессор вГУ

На минувшей неделе на Северном Кавказе произошло событие, 
поставившее под вопрос сохраняющийся там относительно хруп-
кий мир. 30-летняя смертница по видом паломницы пришла в дом 
шейха Саида Афанди в дагестанском селении Чиркей и привела в 
действие взрывчатку, закреплённую на теле. От взрыва погиб сам 
74-летний шейх и ещё 6 человек, находившихся в комнате, в том 
числе 11-летний ребёнок. Почему охрана ограничилась осмотром 
только сумки смертницы, остаётся непонятным. Однако же из-
вестно её имя – Алла Сапрыкина, бывшая актриса русского театра 
в Махачкале, после замужества принявшая ислам и другое имя и 
фамилию. Правда, двое её мужей были убиты в спецоперациях, 
а третий получил условный срок. В региональном МВД на неё 
имелась оперативная информация, включая подготовку самопод-
рыва, но никаких упреждающих действий предпринято не было. 
Смертница беспрепятственно добралась до селения Чиркей и 
осуществила задуманное. 

Шейх Саид Афанди Чиркейский был не просто уважаемым 
духовным лицом, но и лидером самого распространённого в 
республике течения ислама – суфизма. Многие известные даге-
станские политики, включая покойного министра МВД Дагестана 
Адильгерея Магомедтагирова, были его последователями, зада-
вая тон в Духовном управлении мусульман Дагестана. Имел он 
поддержку и в Администрации Президента России, выделявшей 
немалые средства на борьбу с ваххабизмом. В последнее время 
шейх практически отошёл от дел, вёл закрытый образ жизни, и 
попасть к нему на приём без весомой протекции было практически 
невозможно. Тем трагичнее финал этой долгой и содержательной 
жизни. 

Как это обычно случается в последнее время, траур по слу-
чаю убийства высокого духовного лица был объявлен только в 
Дагестане. Более того, российские официальные лица почему-то 
никак не отреагировали на случившуюся трагедию. То ли пышные 
празднования дня Москвы помешали, то ли ещё какие-то заботы. 
Между тем давно пришло время всерьёз озаботиться проблемами 
Северного Кавказа, и не в режиме кулуарных договорённостей 
с теми или иными его лидерами вроде Рамзана Кадырова, а в 
формате полноценной политической дискуссии, включающей и 
политиков, и чиновников, и бизнесменов, и экспертов. В против-
ном случае последствия могут быть трагическими не только для 
Дагестана или Северного Кавказа, но и для всей России. 

Активизация террористических группировок на Северном 
Кавказе в последнее время видна невооружённым глазом. Убий-
ство шейха Саида Афанди в Дагестане, террористические акты в 
отношении силовиков в Ингушетии, взрывы в Чечне – всё это зве-
нья одной цепи, чрезвычайно опасные для положения в регионе. 
Справедливости ради стоит отметить, что напряжённая ситуация 
здесь существует уже давно, однако таких массированных атак, 
таких демонстративных убийств и терактов не было уже давно. 
По мнению специалистов, обострение ситуации свидетельствует 
о том, что в рядах исламской оппозиции, называемой салафитами 
(или ваххабитами), происходит серьёзная борьба между сторон-
никами обострения ситуации (условно называемыми «партией 
войны») и умеренными, т.е. своеобразной «партией мира». По-
следние и пошли на диалог с Духовным управлением мусульман, 
возглавлявшимся шейхом Саидом Афанди, и даже подписали 
очень весомые договорённости относительно движения к при-
мирению, полагая, что конфронтация непродуктивна и что пора 
налаживать диалог. 

Однако договорённости, достигнутые в апреле текущего года, 
не устроили непримиримых, заинтересованных в продолжении 
конфронтации, в обострении конфликта. Именно им была вы-
годна смерть Саида Афанди, поскольку он выступал убеждённым 
сторонником примирения. Более того, без его непосредственных 
усилий и одобрения они вообще вряд ли были бы возможны. От-
сюда, не сумев сорвать примирение серией терактов после апреля 
2012 г., непримиримые салафиты решили уничтожить руково-
дителя тех людей, которые контролируют Духовное управление 
мусульман Дагестана и выступают за диалог. 

Очередное громкое, резонансное убийство на Северном Кавка-
зе зримо свидетельствует о том, что отдаваемое там предпочтение 
полицейским методам себя не оправдывает. Причины проис-
ходящего гораздо глубже и серьёзнее, чем простое существование 
какой-то группы несогласных радикалов. Последние трагические 
события лишь подтверждают тот очевидный факт, что Дагестан, 
как и весь Северный Кавказ, находится в состоянии глубокого си-
стемного кризиса, демонстрирующего слабость государственных 
структур, поражённых коррупцией, неисполнение законов, не-
эффективность социальных программ и т.д. Наполнение региона 
всё новыми и новыми воинскими подразделениями не только не 
помогает, но, скорее, мешает обретению согласия и достижению 
стабильности в республике. 

Столь же неэффективно – в условиях повальной коррупции 
– закачивание в неё денег. Инициированные федеральными 
властями мегапроекты типа создания горнолыжных курортов 
представляются чем-то очень далёким для рядового дагестан-
ского фермера, который не видит для себя никаких изменений в 
лучшую сторону. К тому же будущий курорт способен обеспечить 
рабочими местами в лучшем случае одну - две тысячи человек, 
что для 3-миллионного Дагестана выглядит буквально каплей в 
море, не решая стоящих перед ним сложнейших проблем. 

Очевидно, необходимо идти другим путём и разрабатывать 
микропроекты, т.е. создавать условия для появления новых 
рабочих мест, обеспечения занятости, особенно для молодёжи, 
которая в отсутствие перспектив берётся за оружие и уходит в 
леса, надеясь, что возврат к исламскому политико-правовому 
устройству, немедленное введение шариата могут разом всё ис-
править. Ряды салафитов пополняются теми людьми, которые не 
нашли себя в жизни. Отсутствие доступа к высшему образованию 
по причине отсутствия соответствующей денежной суммы также 
выступает весомым мотивом для вооружённой борьбы за своё 
место под солнцем. 

Что касается преобладающего в аграрном регионе занятия, 
то фермеру необходимы прозрачные правила игры с землёй, 
возможность получать кредиты с низкой процентной ставкой, 
возможность открывать мелкие перерабатывающие предприятия 
и т.д. Это и есть путь малых дел, который при строгом контроле 
государства за соблюдением соответствующих правил один лишь 
и может способствовать оздоровлению ситуации в республике. 

 Трагедия в Дагестане показала, что и сам регион, и Россия в 
целом в реальности находятся в нескольких шагах от гражданской 
войны. Даже в Чечне, где фактическая диктатура Рамзана Кады-
рова, казалось бы, обеспечила выход республики из состояния 
войны, справиться с ваххабистским подпольем в полной мере 
не удалось, и теракты случаются и там, хотя и не так часто. В 
Дагестане же, представляющем собой исключительно пёстрое в 
этническом отношении общество, появление фигуры, подобной 
Кадырову, в принципе невозможно, как и использование методов, 
которые он применяет. 

Убийство шейха Саида Афанди очень серьёзное, создавшее в 
Дагестане новую ситуацию. Когда совершаются покушения на 
работников правоохранительных органов, это трудно оправдать, 
но хотя бы можно понять. Однако противостояние внутри самих 
мусульман ещё больше накаляет ситуацию, переводя конфликт из 
политической плоскости в религиозную, т.е. обостряя его. Вполне 
возможный разрыв договорённостей, с таким трудом достигнутых 
между различными группами мусульман Дагестана, станет шагом 
назад, ведущим к открытому противостоянию в той или иной 
форме. Столь же опасны репрессивные действия силового блока 
в отношении организаций салафитов, действующих легально. 
Только выдержка и готовность продолжать начатый диалог между 
всеми влиятельными политическими и религиозными силами 
может стать залогом выхода из очередного кавказского тупика. 

Николай КУпреев,
председатель совета дома № 9а,

Сергей Солопов,
представитель собственников 
помещений дома № 1а    

С марта 2010 года все жилые 
дома неведомым для нас образом 
перешли под управление  новой 
управляющей компании – ООО 
«УК Бульвар Победы» города 
Воронежа. Учредителями этой 
новой управляющей компании  
вновь стала славная четверка 
наших прежних управленцев –  
С. Боев, Г. Перелыгина, А. Ле-
пендин и А. Мальцев. Прежняя 
управляющая компания была 
ими  брошена, хотя собственни-
ки жилых домов на такую пер-
турбацию согласия не давали. 

Никто не согласовывал с ними и 
тариф на содержание и текущий  
ремонт, тем не менее он был об-
народован коммунальщиками и 
составил 8,37 рубля на квадрат-
ный метр жилой площади. Про-
шел год, другой – учредители 
активно руководили, а жильцы 
аккуратно платили деньги со-
гласно суммам получаемых 
счетов на оплату.

Поскольку никто из жиль-
цов так и не смог обнаружить 
после проведенной «рекон-
струкции управления» каких-
либо изменений в состоянии 
жилого фонда, его внешнего 
облика и облика придомо-
вой территории, мы решили 
ознакомиться с результатами 
производственно-финансовой 
деятельности нашей управ-

ляющей компании. По закону 
имели на это полное право, 
но не тут-то было.  Директор 
управляющей компании С.И. 
Боев категорически запретил 
выдавать нам хоть какие-то 
документы. Пришлось обра-
щаться  в прокуратуру Комин-
терновского района, и только 
после этого управляющая ком-
пания предоставила информа-
цию о своих производственно-
финансовых показателях за 
2009 и 2010 годы и бухгалтер-
ские балансы за этот период.

В них значилось, что управ-
ляющая компании на конец 
2009 года основных средств не 
имела. И это несмотря на при-
обретение  в том году управ-
ляющей компанией основных 
средств на сумму 985 тысяч 
рублей. В 2010 году основные 
средства приобретены на сум-
му 1775 тысяч рублей. Таким 
образом, за два года управляю-
щей компанией приобретены 
основные средства на общую 
сумму 2760 тысяч рублей. И 
это в то время, когда в балансе 
основные средства отражены 
на сумму только 170 тысяч 
рублей. Извините, любезные, а 
куда делись основные средства 
на сумму 2590 тысяч рублей? 

За два года деятельности 
наших славных управленцев 
у управляющей компании вы-
росла кредиторская задолжен-
ность с 11 миллионов до 102 
миллионов рублей на конец 
2011 года. Сегодняшнее финан-
совое положение управляющей 

компании ООО «УК Бульвар 
Победы» города Воронежа 
говорит о том, что она реально 
находится в состоянии финан-
сового краха. За это время она 
получила от жильцов на содер-
жание и текущий ремонт около 
163 миллионов рублей.

Разбираемся дальше и ви-
дим, что начиная с 2011 года 
обслуживание  дома № 9а 
передано  ООО «РЭП-33А». 
Об этом говорит то, что все сан-
техники, дворники, уборщицы, 
которые обслуживают дома  
№ 9а и 7, являются работника-
ми  ООО «РЭП- 33А». Жилой 
дом № 1а обслуживает ООО 
«РЭП-27». Причем такая пере-
дача была осуществлена  без 
каких-то согласований с соб-
ственниками помещений этих 
домов. Об этой передаче  не 
поставлены в известность по-
ставщики тепла, горячей воды, 
электроэнергии.  Просим УК 
предоставить копии договоров 
с этими РЭПами. Опять сле-
дует отказ.  Словом, ситуация 
создалась более чем странная: 
хозяевам  домов нанятые ими 
исполнители отказываются 
подчиняться.

С таким положением мы не 
захотели больше мириться. В 
мае 2012 года состоялось собра-
ние собственников помещений 
в многоквартирном доме № 9а 
по улице Владимира Невского. 
На собрании был выбран со-
вет дома, председатель совета,  
утверждены условия договора 
с управляющей компанией 

на управление домом, в том 
числе тариф на содержание и 
ремонт в размере 9,37 рубля 
за квадратный метр.  В июне 
2012 года состоялось общее 
собрание собственников по-
мещений дома № 1а, которое 
своим решением утвердило 
размер  тарифа на содержание 
и ремонт в размере 7,33 рубля 
за квадратный метр. 

 Протоколы общих собраний 
собственников помещений в 
домах №№ 1а и 9а на управле-
ние домом были направлены 
директору  ООО «УК Бульвар 
Победы» города Воронежа Бое-
ву. Его  предупредили о том, что 
самостоятельное установление 
тарифа на содержание и ремонт 
является не только грубым 
нарушением действующего 
Жилищного кодекса, но и су-
щественным нарушением прав 
собственников помещений, ко-
торые защищены законом.

Ответ на наши действия не 
замедлил появиться. В начале 
августа всем жильцам управ-
ляющая компания разослала 
счета на оплату за оказанные 
жилищно-коммунальные услу-
ги. В них тариф на содержание 
и ремонт жилья управляющая 
компания установила самосто-
ятельно в размере 10,51 рубля 
за квадратный метр. Тем самым 
она в очередной раз наруши-
ла статью 156 действующего 
Жилищного кодекса, регули-
рующую порядок установле-
ния тарифов на содержание и 
ремонт жилья. 

В итоге за период с янва-
ря 2010 года по июль 2012 
года управляющие компании  
ООО «УК Бульвар Победы 
Коминтерновского района» и 
ООО «УК Бульвар Победы» 
города Воронежа  нанесли по 
нашей оценке собственни-
кам помещений жилых домов 
№№ 1а и 9а ущерб в размере 
3860216 рублей. И это толь-
ко по двум жилым домам. 
А таких многоквартирных 
домов под их управлением  
насчитывается около сотни. 
Черные дыры, куда исчезают 
миллионы рублей из жилищно-
коммунального хозяйства, 
продолжают  существовать и 
закрываться не думают.  

Считаем, что такая ситуация 
не является какой-то тайной 
для департамента жилищно-
коммунального хозяйства 
Воронежской городской ад-
министрации, для управы 
Коминтерновского района 
Воронежа  и для губернатора 
Воронежской области. Но что-
то мешает руководителям пре-
секать нарушения Жилищного 
кодекса, которые допускают 
управляющие компании. И 
это несмотря на статью 20 ЖК, 
несмотря на поручение Пре-
зидента РФ от 15 марта 2011 
года. Что же мешает быстро и 
оперативно наводить порядок 
в коммунальном хозяйстве, 
заставлять всех нерадивых 
чиновников и «мятежных» 
управленцев выполнять закон 
– этого мы не знаем.

валерий КазаНов,  
анастасия лИХаЧЁва

Как уже сообщала «Ком-
муна», чтобы изучить тури-
стическую привлекательность 
региона, группа активистов 
совершила трёхдневный авто-
пробег. С 24 по 26 августа 37 
участников  на 14 автомобилях 
преодолели 640 километров 
по Воронежской области. Они 
побывали в Костёнках, Косто-
марово, Дивногорье, Белогорье 
и других живописных местах 
региона. Участники автопробе-
га ознакомились с состоянием 
экологической и туристиче-
ской доступности этих мест.  

Открывая пресс-конфе-
ренцию, Владимир Нетёсов за-
метил, что внутренний туризм 
- это и создание новых рабочих 
мест, и наша историческая 
память, и развитие инвести-
ционной привлекательности 
региона. 

- Сегодня необходимо созда-
вать инфраструктуру, разраба-
тывать маршруты, повысить ин-
вестиционную привлекатель-
ность историко-культурных 
объектов, - подчеркнул секре-
тарь политсовета, - Для этого 
депутатами областной думы 
был принят Закон «О развитии 
туризма», создана нормативная 
база. В соответствии с чем 
строительство туристических 
комплексов и обеспечение их 
инженерной инфраструктурой 
относится к особо значимым 

инвестиционным проектам. 
Инвесторы могут претендовать 
на определенные законом меры 
государственной поддержки. В 
ближайшее время вдоль трассы 
М-4 «Дон» будет построено 
восемь многофункциональ-
ных зон дорожного сервиса с 
гостиницами, заправками и 
заведениями общепита. В пла-
нах областных властей создать 
на территории нашего регио-
на туристско-рекреационные 
зоны: «Дивногорье», «Графская 
усадьба» и «Хутор Кувшин». 

Как рассказали участни-
ки пресс-конференции, во-
ронежцы проявляют непод-
дельный интерес к историко-
культурному наследию ре-
гиона. Но зачастую не находят 
здесь интересных экскурси-
онных предложений. Хотя в 
нашем богатейшем крае масса 
лесов, чистых рек и озер, по-
настоящему ценных мест – и 
святых храмов, и памятников 
культуры.  

- Идея создать своё «Зо-
лотое кольцо» витала давно. 
Участники нынешнего авто-
пробега буквально приходили в 
восторг, когда видели меловые 
храмы, плыли на катере по 
Дону или знакомились с экспо-
натами Павловского историко-
краеведческого музея. В на-
шем крае действительно много 
красивых мест. Нам есть что 
показать. И сегодня необхо-
димо продолжать развивать 
инфраструктуру и привлекать 

предпринимателей, готовых 
вложить средства в этот пер-
спективный вид бизнеса, - по-
делился впечатлениями от 
автопробега  Сергей Наумов.

К сожалению, на дороге под 
названием туризм, по словам 
председателя воронежских 
предпринимателей, немало 
препятствий, мешающих дви-
гаться вперёд. В частности, 
между районными центрами 
практически не было шино-
монтажа, авторемонта, кафе, 
закусочных. Не хватает эле-
ментарной информации об 
исторических достопримеча-
тельностях посёлка, города. «А 
за границей есть специальные 

будки, где дадут карту города, 
все расскажут, забронируют 
отель», - недоумевал Сергей 
Наумов. И тут же предложил 
поставить такие будки и у нас: 
«Такой пункт хотя бы один в 
городе надо сделать - например, 
на вокзале. И потихонечку в 
каждом районном центре ста-
вить. Это выгодно».

В планах участников авто-
пробега - посетить  не менее 
интересные уголки Воронеж-
ской области – Воробьёвку, Эр-
тиль, Богучар, Нижнедевицк. 
Также они намерены изучить 
опыт туристического бизнеса 
в других регионах и проехать 
от  Москвы до Сочи.

В развитии внутреннего 
туризма заинтересованы как 
власть, так и бизнес.  По мне-
нию руководителя департамен-
та по развитию предпринима-
тельства и потребительского 
рынка Воронежской области 
Ирины Кокоревой, у турист-
ской отрасли региона есть все 
необходимые ресурсы для 
развития.

В регионе семь историче-
ских городов, 2700 памятников 
истории и культуры. В туризме 
и смежных отраслях трудятся 
более четырёх тысяч человек. 
На территории Воронежской 
области действует семь тур-
операторов и 150 туристиче-
ских агентств. 

В рамках действующей 
концепции развития туриз-
ма в Воронежской области 
предполагается формирование 
четырёх опорных туристско-
рекреационных зон: «Воро-
нежская», «Центральная», 
«Южная», «Восточная». Пла-
нируется также строительство 
новых баз отдыха, детских 
лагерей и пляжей, создание 
многофункциональных зон 
придорожного сервиса с ав-
тозаправками, кемпингами, 
предприятиями торговли и 
общественного питания.

В прошлом году туристиче-
ский поток в регионе составил 
278,8 тысячи человек (рост - 119 
процентов к 2010 году), объём 
платных услуг населению, 
оказанных предприятиями 
туриндустрии, превысил пол-
тора миллиарда рублей (118,1 
процента к уровню 2010 года). 
По мнению Ирины Кокоревой, 
развитию туризма в регионе 
будет способствовать создание 
туристско-информационного 
центра. Сейчас в России су-
ществует 62 таких центра, а на 
федеральном уровне разраба-
тывается стратегия создания 
и развития общероссийской 
системы ТИЦ.

Финансовые дыры ЖКХ
Город | Как миллионы рублей исчезают в неизвестном направлении
По данным департамента жилищно-коммунального 
хозяйства городской администрации, управляющая 
компания  ООО «УК Бульвар Победы» Коминтерновского 
района обслуживала жилые дома общей площадью 
833,7 тысячи квадратных метров. Учредители ее  
С. Боев,  Г. Перелыгина,  А. Лепендин, А. Мальцев начали 
свою деятельность с 14 ноября 2006 года. Просуще-
ствовала компания до конца февраля 2010 года. За  
3 года  и 3 месяца с жильцов на содержание и ремонт 
жилых домов было собрано около 250 миллионов ру-
блей. Каким образом этот мощный финансовый поток 
использовали на проведение ремонта домов и при-
домовых территорий, жильцы не ощутили. Состояние 
жилых зданий  оставляет желать лучшего, и ни один 
квартиросъёмщик не может порадоваться тому, что 
не только их дом, но хотя бы подъезд привели  в над-
лежащий порядок. Везде дыры, ободранные стены, 
ржавые коммуникации.

Край наш – туристический
В областном центре прошла пресс-конференция, по-
священная развитию туризма в Воронежской обла-
сти. Провели её секретарь политсовета реготделения 
«Единой России», председатель комитета областного 
парламента по предпринимательству и туризму Вла-
димир Нетёсов и председатель Воронежского союза 
предпринимателей «Опора» Сергей Наумов. Поводом 
для встречи с журналистами стал автопробег по «зо-
лотому кольцу» воронежского края.

Кавказский 
тупик актуально

Природное и рукотворное величие Костомарово.
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Лесные семена –  
по новым  
технологиям

В  В о р о н е ж с к о й  о б л а -
сти завершается строитель-
ство лесного селекционно-
семеноводческого центра. В 
настоящее время ведётся мон-
таж оборудования пяти теплиц 
для выращивания посадочного 
материала. Как сообщили в 
Управлении лесного хозяйства 
Воронежской области, это пред-
приятие создано в числе первых 
пяти в стране по заготовке, пере-
работке лесосеменного сырья и 
выращиванию посадочного ма-
териала с использованием фин-
ских технологий. Планируется, 
что Воронежский лесосеменной 
центр обеспечит нашу область 
посадочным материалом сосны 
и дуба с улучшенными на-
следственными свойствами и 
поможет стабильной работе по 
лесовосстановлению и лесораз-
ведению. Пробный пуск линии 
запланирован на сентябрь ны-
нешнего года.

Комары не дремлют
В Воронежской области за 

последние три недели зареги-
стрирован 21 случай заболе-
вания лихорадкой Западного 
Нила. Как сообщает пресс-
служба областного Управления 
Роспотребнадзора, больше 
всего заболевших – 14 чело-
век, проживают в Воронеже, 
ещё трое зарегистрированы 
в Семилукском районе, и по 
одному в Калачеевском, Но-
воусманском, Хохольском и 
Богучарском районах. У девяти 
их них отмечается средняя тя-
жесть заболевания, остальные 
имеют лёгкую форму. В связи 
с этим санитарные врачи реко-
мендуют применять репелент-
ные средства при выходе на 
природу и работе в огороде, за-
крывать окна и двери сетками, а 
также проводить дезинсекцию 
ёмкостей для хранения воды не 
реже одного раза в неделю. 

Мария ЩЕГЛОВА.

Приходили с винтовками, приезжали с листовками…
Начало | страница 1

Но сейчас нести мир в шляпах захватчиков, по 
меньшей мере – неуместно, по большей – кощун-
ственно. Ренато Бузелли выслушал пожелание с 
непроницаемым видом, комментировать не стал. 
Шляпу снимать тоже.

В листовке утверждается, что в дни окку-
пации местное население не сталкивалось с 
«агрессией альпийских военнослужащих», 
говорило: «итальянцы хорошие». Но ведь 
война есть война. Итальянцы пришли на Дон 
с оружием. Они стреляли, убивали советских 
воинов, в том числе и безоружных, попавших в 
плен. Не церемонились с мирными жителями. 
Выселяли женщин, детей, стариков на зимний 
холод. Заставляли строить оборонительные 
сооружения по линии фронта. Итальянская 
комендатура обязывала население, проци-
тируем один из многочисленных приказов –  
«...поставить триста пар валенок, шерстяных 
перчаток и носков, а также тёплых одеял». 
Итальянские солдаты забирали из скудных 
крестьянских припасов продукты питания, 
последнюю домашнюю скотину и птицу. Пом-
нят об этом, в частности, старожилы Новой 
Калитвы и окрестных сёл. Документы на сей 

счет хранятся в Воронежском государственном 
областном архиве.

Наш рассказ итальянские гости приняли к 
сведению. Как и замечания о том, что не все 
воины 8-й итальянской армии, альпийского 
корпуса, как утверждается в листовке, попали 
«на фронт без их воли». Было немало добро-
вольцев, что подтверждается особыми знаками 
отличия, ныне хранящимися в наших историко-
краеведческих музеях. Среди них были особые 
подразделения фашистов-чернорубашечников, 
что подтверждается архивными документами, 
а в книгах публикуются изображения формы и 
знаков отличия итальянских «спецназовцев», 
воевавших на Восточном фронте в России.

И самое главное. Речь все-таки идет о том, 
что на наших глазах осознанно или неосознанно 
фальсифицируется история Великой Отече-
ственной войны. Искажается она не случайно. В 
современном мире по законам информационной 
войны – это выстрел в наше будущее. Выстрел, 
который нам всем вместе нужно предотвратить.

Но а встречи с итальянцами на россошанской 
земле будут продолжаться. Они нужны для луч-
шего взаимопонимания и налаживания более 
тесных контактов.Итальянские гости на россошанской земле.



 № 131 (25959) | Четверг, 6 сентября 2012 года | КОММУНА | 3www.сommuna.ru 

стрАНицы истОрии

Пятое колесо для 
машины пропаганды

Борисоглебский театр, 1953 г.

(Окончание. Начало в №№ 126, 128-130)
Репертуар был составлен главным образом 

из произведений советских драматургов. В 
1949 году из двенадцати спектаклей десять по-
ставлены по современным пьесам. В их числе 
– «Московский характер» А.Софронова (не-
сколько позже эта пьеса появилась и в репер-
туаре Воронежского драмтеатра). Об истории, 
предложенной зрителям, даёт, надо полагать, 
полное представление рецензия О.Зубриской 
в «Борисоглебской правде». 

Простой рабочий Гринёв (артист Искрин) 
изобретает новый гравировальный станок. Но 
директор завода Потапов (артист Рудяков), 
несмотря на семейные связи с изобретателем, 
«не хочет ломать ритмичной работы заво-
да, не видит дополнительные возможности 
предприятия», а потому всячески противится 
возможным нововведениям. Гринёв борется 
за внедрение изобретения на производстве, 
найдя поддержку в партийной организации 
завода, у депутата Верховного Совета Круж-
ковой (артистка Гай) и секретаря райкома 
Полозовой (артистка Морозова). «Борьба идёт 
одновременно и за станок, и за самого Пота-
пова, коммуниста, хорошего хозяйственника. 
Нужно доказать ему его ошибку, вернуть ему 
утерянное «чувство нового», научить его не 
односторонне, а по-государственному смотреть 
на жизнь». В сражение вступает и супруга ди-
ректора Ирина Гринёва (артистка Неволина), 
которая прежде всего председатель фабкома 
текстильного комбината, а уж потом – жена. 
«Принципиально, как коммунист, она первая 
раскрывает ему его ошибки и так же прин-
ципиально выступает против мужа на бюро 
райкома». Десятилетием раньше персонаж, 
подобный директору Потапову, оказался бы 
японским шпионом, скрытым подкулачником 
и был бы за руку отведён супругой в Органы. 
Однако в 1949 году незадачливого директора 
ожидает хэппи-энд: «Решение партии – за-
кон для Потапова. Осваивая новый заказ, он 
убеждается в скрытых возможностях своего 
производства и осознаёт свою ошибку. В заклю-
чительной сцене он, как равный, возвращается 
в семью советских людей».

Далее О.Зубриская особо обращает внима-
ние читателей на то, что «высокоидейная пар-
тийная пьеса недаром вызвала в свое время на-
падки критиков-космополитов, называвших ее 
«мало сценичной», «слабой в художественном 
отношении», всячески мешавших ее постановке 
не сцене. Советский зритель по достоинству 
оценил пьесу». 

Анатолий Софронов был одной из движу-
щих сил травли вышеупомянутых критиков. 
«Удивительно, как он успевал выступить с 
таким количеством докладов и статей, принять 
участие в стольких заседаниях и обсуждениях, 
- пишет уже цитировавшийся мной Евгений 
Добренко. – Его имя не сходило с газетных 
полос, горячий февраль 1949 года стал его 
звёздным часом. На партийном собрании писа-
телей Москвы, где обсуждались «выступления 
партийной печати», Софронов говорил: «Без-
родные космополиты насаждали в нашей печа-
ти идеологию буржуазного Запада, раболепие 
перед иностранщиной, отравляли здоровую ат-
мосферу советского искусства гнилым запахом 
буржуазного ура-космополитизма, эстетства и 
барского снобизма». 

Идеологичны даже спектакли для детей. 
Постановку «Финист – Ясный сокол» та же 
О.Зубриская отмечает прежде всего за то, что 
«коллектив театра сумел донести до зрителя 
патриотический смысл сказки. Поведение её 
положительных героев определяется их любо-
вью к Родине, своему народу».

Поучаствовали борисоглебские служители 
Мельпомены и в борьбе с «космополитами». С 
ними разобрались на партсобрании 23 февраля 
(«презренные космополиты, орудовавшие в об-
ласти нашей театральной критики: Юзовский, 
Гурвич, Поршаговский*, Бояджиев и другие 
(…), являясь врагом всего нового и передового в 
советском искусстве, пытаясь противодейство-
вать торжеству принципов реалистического 
направления в творчестве наших драматургов, 
(…) способствовали созданию формалистиче-
ских произведений, пропагандировали образцы 
космополитического творчества, оторванного 
от родной национальной почвы, оторванного 
от интересов нашего народа»), а уже 25-го 
слушали доклад горкомовского лектора Фи-
латова «Об усилении антирелигиозной про-
паганды». «Среди коммунистов наблюдаются 
случаи исполнения религиозных обрядов», 
- констатировал тот. Председатель собрания 
Радзин напомнил: «Всем известно из газеты 
«Правда» о том, что в г.Саратове в этом году 
был организован «Иордан» - и случилось это 
из-за притупившейся у некоторых партийных 
деятелей бдительности. Могу заявить, что сре-
ди наших коммунистов и всего коллектива не 
замечены случаи посещения церкви, венчания 
и т.п., можно в порядке агитации и пропаганды 
в наших условиях поставить антирелигиозный 
скетч. Предлагаю поручить т. Неволиной Е.И. 
подобрать такой скетч». 

Когда эта статья была уже практически 
готова, на сайте www.proza.ru я нашёл кое-что 
любопытное. Оказывается, ещё в 2004 году 
некто Ник.Палло выложил здесь повесть 
«Константин Шелкогонов, или Жизнь про-
винциального актёра», главный герой которой, 
молодой артист приезжает из Ленинграда ра-
ботать в Борисоглебск. Конечно, многие факты 
трансформированы, имена некоторых (но не 
всех) реальных людей изменены, однако детали 
выглядят достоверными: текст явно основан 
на неких личных впечатлениях – автора или 
прототипа главного героя. На дворе 1949 год, 
главный персонаж попадает на сбор труппы 
перед открытием сезона. Выступает директор 
Кусенко (прототип которого, разумеется, 
Куксенко): 

«Товарищи! - Значительно подняв палец. 
- Наше руководство, заботясь о развитии куль-
туры в городе, не закрыло наш театр. Дало нам 
возможность доказать, что советские актёры 
смогут преодолеть трудности послевоенного 
времени и даже без дотации будут выпускать 
хорошие спектакли, достойные нашего процве-
тающего социалистического общества, вопреки 
вою загнивающего капитализма! Наш театр но-
сит имя великого Чернышевского. Качеством 
спектаклей докажем, что мы достойны этого 
имени, и народ к нам пойдёт валом!». Следом 
берёт слово главный режиссёр Бедов (за этой 
фамилией скрыт А.С.Подобед): «Зрители 
города ждут от нас спектаклей к празднику 
Октября. Кроме «Последних» нашего осново-
положника социалистической литературы, мы 
сделаем хороший подарок городу, выпустим 
спектакль по книге Павленко «Счастье».

Далее автор добавляет, что «вскоре после 
праздников Шелконогов отметил про себя: 
Горького зритель принял благосклонно, но 
на «подарок» почему-то шёл скупо. Какой-то 
привереда - зритель в этом городе». 

В 1950-м, судя по хранящемуся в Борисо-
глебском архиве годовому бухгалтерскому от-
чёту, времени на отдых у артистов практически 
не было. Планировалось 12 постановок, вышло 
15. Ещё девять остались в репертуаре с прошло-
го года. «Планом предусматривалось показать 
зрителям 393 спектакля, фактически показано 
403, предполагалось обслужить 113500 зрите-
лей, фактически обслужено 96717. В 1949 году 
было показано 389 спектаклей и обслужено 85 
тысяч зрителей. Таким образом, в 1950 году 
театр показал на 14 спектаклей больше, чем в 
предыдущем году, и обслужил зрителей более 
на 11400 человек». Спектаклей, как видим, 
было больше, чем дней в году. Но выполнить 
производственно-финансовый план не удалось, 
театр по-прежнему нёс убытки: объяснялось 
это «приобретением зрителями билетов по 
наиболее дешёвым ценам и крайне неблаго-
приятными климатическими условиями, в 
значительной степени затруднившими работу 
сада и театра летом». 

Те же причины всплывают и год спустя, 
когда директорское кресло занял бывший 
соратник Трапезникова Б.М.Тамаров. Он за-
менил мебель в зрительном зале (увеличив 
количество мест на 19, а аншлаг - на 104 рубля) 
и принял решение отказаться от слишком убы-
точных гастролей, увеличив за их счёт план по 
вечерним и выездным спектаклям - похоже, 
неудачной оказалась попытка в мае 1951-го 
покорить сердца зрителей города Лисичанска 
Ворошиловградской области. В повести Ник.
Палло, кстати, я нашёл описание той поездки – 
главный герой Константин Шелкогонов пишет 
в своём дневнике: «Начало гастролей было 
хорошим, а дальше - жизнь кочевая. Открытая 
полуторка. Впереди три доски для сидения, 
сзади декорации и поехали. Ежедневные выез-
ды. Шахты, Рубежное, Сватово, Старобельск… 
Приезжаем поздно ночью. От утомления - 
ссоры, руготня из-за пустяков. Ох-ох! Какой 
прекрасной жизнью мы живём! 

Плюс ко всему - хлеб! У меня в дневнике это 
записано несколько раз. Куда бы ни приехали 
- невозможно купить хлеб. Такое впечатление 
- вся область без хлеба! Очереди, скандалы 
- ужас! Ад на земле - станция Валуйки. При-
шлось ждать пересадки. Жара под  сорок. Ку-
пались в какой-то луже и подхватили чесотку. 
Нет слов, чтобы описать, как весь вагон вопил 
от боли!». 

«Театр имеет две автомашины и в летний 
период может увеличить радиус обслуживания 
выездными спектаклями, сократив расходы по 
суточным и квартирным, так как большая часть 
выезжающих будет возвращаться на машинах 
до 2 часов ночи», - делится Тамаров идеями в 
объяснительной записке к плану на 1952 год. 

«Две машины» - это всё-таки было громко 
сказано. Местный архив сохранил описание 
транспорта, на котором ездили по Воронежской 
области артисты: «Театр имеет автомашину 
«Форд-6», при поломке запчастей к машине не 
имеется. Машину театр получил после капре-
монта, данных её выпуска нет. Вторая машина 
Газ-ММ тоже не имеет данных выпуска с завода 
и количества пройденных км, получена от Со-
ветской Армии после войны в 1947 г.». 

Вправе ли мы осуждать актёров, которые по-
сле путешествия по сельским дорогам на дрях-
лом «Форде» покидали Борисоглебск в поиске 
более лучших условий труда? Но нам, конечно, 
интереснее те, которые всё-таки остались. 

Виталий ЧЕРНИКОВ
Борисоглебск-Воронеж

Многие из нас, прогу-
ливаясь по лесу, берегу 
озера или реки, не раз 
натыкались на замысло-
вато закрученные корни 
деревьев. Но лишь в еди-
ницах из нас пробужда-
лось желание принести 
эти дары природы домой, 
чтобы внимательнее рас-
смотреть их, а может быть, 
подкорректировать наход-
ку и смастерить изделие 
декоративно-прикладного 
искусства. Один из таких 
- Анатолий Воробьёв из 
Поворино. Он пытается 
увидеть необычное в, ка-
залось бы, обычном.

Татьяна ПЕТРЕНКО

г. Поворино

Если по-научному, то та-
кой вид творчества называют 
корнепластикой. У любого 
изделия, выполненного в этом 
стиле, всегда два автора – при-
рода и человек. При этом для 
работы не требуется специ-
ального образования, главное 
– богатая фантазия.

К занятиям с деревом Ана-
толия, инженера-механика 

по образованию, подтолкнул 
одноклассник Юрий Агафонов 
- резчик по дереву со стажем. 
Он помнит, как они ещё маль-
чишками вместе бегали гулять 
в лес за Машметом, что в Во-
ронеже, где проходило детство 
Анатолия. Как и большинство, 

он пробегал мимо хитрых спле-
тений корней. Но однажды 
остановился и удивился. Его 
взгляд упал на дубовый корень, 
который отдалённо напоминал 
Лешего из сказки.

- Я повертел его так и эдак, и 
решил, что это будет настенное 

бра. Его практически не нужно 
было обрабатывать, - вспоми-
нает Анатолий. - Так, чуть-чуть 
подправить-подработать.

Так и пошло. Друг научил 
его основам резьбы по дереву, 
рассказал о его характере, о 
других премудростях ремесла. 

Анатолий тогда по своему эски-
зу изготовил резец.

- Увидеть интересный ко-
рень – не сложно. Сложнее 
суметь узнать в нём что-то ещё. 
На это, бывает, уходит несколь-
ко месяцев. А потом повернёшь 
его, и вот оно! Мне в этих 
поисках очень помогает жена 
Наталья. Она иногда видит то, 
чего не вижу я, - рассказывает 
Воробьёв.

Среди его поделок - скуль-
птурки верблюда, утки, под-
свечник, изогнутый торшер, 
многочисленные подставки, 
вешалки для одежды, светиль-
ники. Ещё более двух десятков 
корней хранится в кладовке - до 
них очередь пока не дошла.

- Я не тороплюсь пустить на-
ходку в дело. Сначала поставлю 
её на видное место и время от 
времени смотрю, пока не увижу 
какой-то образ. Только после 
этого беру в руки резец, - от-
мечает Анатолий. 

Сейчас он увлёкся, если 
так можно сказать, синтезом 
разных материалов. В своих 
изделиях соединяет стекло, 
свет и дерево. А ещё он всегда 
оставляет в своём предмете 
некую недосказанность, чтобы 
и мы могли сами домыслить и 
увидеть что-то своё.

Зрит в корень
Русь мастеровая
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На то, чтобы «разгадать» корень, порой может уйти несколько месяцев.

Выживет сильнейший?
Продолжение темы | Принятие закона о разрешении владения боевым оружием 
рискует превратить Россию в зону кровавых разборок

Не так давно в одном из магазинов 
областного центра в районе остановки 
«Ул.Некрасова» компания подвыпивших 
молодых людей начала откровенно гру-
бить покупателям. Мужчина, стоявший 
в очереди, потребовал от ребят вести 
себя потише. Однако хамы от такой 
просьбы разъярились ещё больше. Ког-
да мужчина вышел на улицу, хулиганы 
набросились на него с кулаками. Тот, 
пытаясь защититься, достал из карма-
на травматический пистолет и открыл 
стрельбу. Один из нападавших получил 
касательное огнестрельное ранение в об-
ласть живота. Перепуганные прохожие, 
ставшие случайными свидетелями кон-
фликта, вызвали полицию, но обладатель 
«травмата» успел с места происшествия 
скрыться. Его не нашли до сих пор.

Мой знакомый, впрочем, как и я, 
полностью оправдывает воронежского 
стрелка: он действительно защищался 
от отморозков, которые в своём хамстве 
перешли все границы. Более того, этот 
самый знакомый глубоко убеждён, что 
рассматриваемый сейчас в Госдуме зако-
нопроект, предоставляющий россиянам 
право на ношение короткоствольного 

огнестрельного оружия с пулевыми 
патронами и применение его в целях 
самообороны, – абсолютное благо. Мол, 
только так человек сможет дать достой-
ный отпор в случае внезапного нападе-
ния – кулаками ведь мериться не у всех 
сил хватит. В общем-то верно, но как 
быть, если у обидчиков тоже окажутся 
«стволы»? Ведь для того чтобы оформить 
лицензию на право владения оружием, 
достаточно быть несудимым (или иметь 
погашенную судимость) и формально 
психически здоровым. А таких непривле-
кавшихся и адекватных по документам 
личностей среди местной шпаны немало. 
Одно дело – получить кулаком в нос, а 
другое – пулю в лоб, и уже настоящую, а 
не резиновую. 

Получается, что наше продвинутое, 
информатизированное и компьюте-
ризированное общество скатывается 
до первобытного закона: «Выживает 
сильнейший». Можно сформулировать 
этот закон и по-другому: «Жизнь по по-
нятиям». В лихие девяностые кровавые 
разборки были чуть ли не ежедневным 
обыкновением в каждом городке, а ино-
гда – и в деревне. Делили власть, биз-
нес, жилплощадь и даже коров. Всякий 
уважающий себя «пацан» считал своим 

долгом иметь в кармане самопальный 
«ствол», не говоря уже о криминальных 
авторитетах. Если этот пресловутый 
закон примут, у нас появится машина 
времени, которая перенесёт нас в те «ве-
сёлые» деньки. 

А вот ещё примеры, которые доказы-
вают, что если «ружьё висит на стене» 
(то есть оружие имеется в наличии), то 
очень велика вероятность того, что оно 
рано или поздно выстрелит. 

Хозяйка одного из дачных участков, 
расположенных в Рамонском районе, 
позвонила в полицию и сообщила, что 
сосед по даче стрелял в её мужа из трав-
матического пистолета. Выяснилось, 
что к такому исходу привела обычная 
словесная перепалка. 

В Таловой молодой человек, случай-
но съехав в кювет, вышел на трассу и, 
остановив проезжавшую мимо машину, 
попросил о помощи. Водитель помочь 
отказался. Конфликт между мужчинами 
перерос в драку, и тогда хозяин остано-
вившегося автомобиля достал охотничье 
ружьё и выстрелил в воздух. Однако не-
сколько дробинок попали в шею парню, 
которого пришлось госпитализировать.

Вот и думай тут: а оно нам надо, это 
боевое оружие?

Наталья НЕКРЫЛОВА

* Скорее всего, имеется в виду писатель Александр 
Борщаговский

Находки в Калиновом яру
Краеведение | Спустя годы удалось установить причины авиакатастрофы, в которой погиб сын правителя Венгрии

За околицей Колтуновки 
дорога на Алексеевку выходит 
на широкий лог, который зовут 
Калинов яр. Название краси-
вое, но особой привлекательно-
сти  в нём нет. Едва прикрытые 
травой пологие склоны, бело-
жёлтые меловые отложения. 
Лишь зеленеющий в стороне 
лес да струящаяся рядом Тихая 
Сосна скрашивают неброский 
пейзаж. Во время Великой 
Отечественной войны (тогда 
территория Воронежской об-
ласти) ездесь произошёл таин-
ственный случай. 

Ранним летним утром 1942 
года через несколько месяцев 
после оккупации нашей мест-
ности немецкими и венгерски-
ми войсками три неприятель-
ских  самолёта, поднявшись с 
Иловского аэродрома, взяли 
курс на Острогожск. Они уже 
пролетали над Калиновым 
яром, как вдруг машина в цен-
тре потеряла скорость, завали-
лась набок и, войдя в штопор, 
начала стремительно падать. 
Через несколько мгновений 
она ударилась о землю и взор-
валась.

В Колтуновке видели столб 
дыма и пламени, поднявшийся 
над местом катастрофы.

Сразу же к месту падения 
самолёта на большой скорости 
помчались немецкие и венгер-
ские автомашины, в небо под-
нялись десятки истребителей. 
Советской авиации в небе не 
обнаружили. Оккупанты были 
в большом смятении. Стало из-
вестно, что на самолёте летел и 
разбился какой-то важный во-
енный чин венгерской армии. 
Когда санитары прибыли в 
Калинов яр, им уже оставалось 
вытащить из-под обломков  са-
молёта полуобгорелый труп.

Останки погибшего с воин-
скими почестями были отправ-
лены в Алексеевку, а оттуда – в 
Венгрию. Старожилы помнили 

церемонию проводов. Немец-
кие и венгерские колонны 
солдат сопровождали гроб на 
станцию, оркестр играл траур-
ные мелодии.

Прах офицера и обломки 
самолёта увезли, а на месте 
авиационной катастрофы на-
сыпали три холмика и в центре 
соорудили сосновый крест. 
Мемориал обложили мело-
выми кирпичами, огородили, 
дорожку посыпали песком и 
поставили караул. 

Через некоторое время в 
венгерских журналах появи-
лись фотографии памятного 
места в Калиновом яру и опи-
сание авиакатастрофы. Ма-
дьярские солдаты показывали 
эти издания колтуновцам и 
поясняли, что в яру погиб сын 
правителя (регента) Венгрии 
Миклоша Хорти – Иштван, 
избранный его наместником 
незадолго перед смертью.

В сообщении для печати 
говорилось: «Старший лейте-
нант авиации Иштван Хорти в 
ходе героического выполнения 
своего задания с небольшой 
высоты, требуемой заданием, 
упал и погиб героем».

Перед изгнанием оккупан-
тов из Алексеевского района 
в город из Венгрии привезли 
мраморный обелиск, который 
предполагалось установить на 
месте авиакатастрофы. На нём 
были высечены слова, которые, 
как полагало мадьярское ко-
мандование, соответствовали  
достоинствам вице-регента и 
его подвигам. Но поспешное 
отступление в январе 1943 года 
под ударами советских войск 
помешало этой затее. Памят-
ник оставили в Алексеевке, 
он долго валялся на одной из 
улиц. Позже его разбили, и 
куски мрамора употребили на 
различного рода строительные 
надобности.

В последнее время в Вен-
грии идёт переоценка личности 
правителя Хорти, историки бо-
лее пристально и беспристраст-

но анализируют его режим. В 
связи с этим начато выявление 
подробностей гибели Иштвана 
Хорти.  

В исторической литературе, 
посвящённой разгрому 2-й 
венгерской армии в Придо-
нье, по-разному освещается  
трагический факт. Наиболее 
распространённая версия на-
стаивает на происках немцев, 
решивших убрать влиятельную 
личность, намерения которой 
якобы склонялись к союзни-
честву с Англией и США. Со-
ветская печать подхватила это 
утверждение. Газета «Правда» 
в сентябре 1942 года писала; 
«В Венгрии гитлеровцы всту-
пили на путь политических 
убийств…».

Об этом подробно рассказал 
краевед Владимир Бахмут во 
втором номере «Подъёма» ещё 
в 1968 году.

Недавно в Алексеевском 
районе побывала группа вен-
герских и российских поиско-
виков, которой удалось наибо-
лее точно определить причину 
авиакатастрофы.

Основную подготовитель-
ную работу провёл руково-
дитель воронежской экспе-
диционной группы Виталий 
Латарцев. К поиску  подклю-
чились участники белгород-
ского военно-исторического 
клуба «Огненная дуга» во 
главе с Алексеем Шевченко и 
воронежского отряда «Дон» 
под руководством Михаила 
Сегодина. Из Венгрии при-
были семь сотрудников музея 
авиации при вертолётной базе в 
городе Сольнок. Инициатором 
их поездки  стал московский 
поисковый отряд «Тризна», 
который прежде нашёл все-
стороннюю поддержку коллег 
при разыскании останков со-
ветских самолётов и летчиков, 
погибших в Великую Отече-
ственную войну на венгерской 
земле. Этот отряд представлял 
Борис Давыдов, выполнявший 
роль переводчика.   

Международная группа с 
разрешения муниципальной 
власти в  первую очередь 
направилась в Калинов яр. 
Ориентиром для определения 
места авиакатастрофы  послу-
жили данные аэрофотосъём-
ки и современной космиче-
ской съёмки. Подсказывали 
и старожилы. Поэтому через 
несколько минут раскопки 
под самым лесом на покрытом 
высоким разнотравьем воз-
вышении принесли первые 
результаты. Были найдены 
мелкие фрагменты самолёта, 
в том числе и характерные 
заклёпки. Позже обнаружили 
разорванные гильзы личного 
оружия и куски пружины от 
обоймы пистолета. Находки 
внимательно осмотрели все 
поисковики, а идентифици-
ровали их  руководитель вен-
герской группы Карой Маго, 
историк авиации Дьердь 
Пунка и Лайош Легради. У 
них не было сомнения, что де-
тали самолёта принадлежали 
MAVAG Heja, управляемому 
Иштваном Хорти, к нему же 
относились фрагменты лич-
ного оружия.

На месте раскопок капитан 
венгерской армии, военный 
священник Рональд Калингер 
отслужил молебен по своему 
обычаю.

Затем группа переместилась 
на место бывшего Иловского 
аэродрома, на котором во вре-
мя оккупации базировалась 
венгерская авиационная часть 
и откуда в свой последний по-
лёт отправился Иштван Хорти. 
Там поисковики извлекли мно-
жество всяких деталей, в том 
числе относящихся к вооруже-
нию венгерской армии. Часть 
их пополнит фонды музея-
заповедника «Прохоровское 
поле», часть передана в Алек-
сеевский краеведческий музей, 
а некоторые детали венгерские 
поисковики надеются после 
официального оформления 
перевезти на родину.

Войны делают нас врагами. 
Важно не допустить прежней 
ошибки. А солдаты и офице-
ры – жертвы войны. Имена 
неизвестных погибших надо 
вернуть и сообщить родствен-
никам. Этими соображениями 
руководствуются российские 
и венгерские поисковики. Ру-
ководствуются и помогают 
друг другу.

Что же послужило при-
чиной катастрофы самолёта 
Иштвана Хорти? В ходе до-
тошного изучения архивных 
военных документов Карой 
Маго установил, что дело не 
в политической подоплёке. 
Просто для безопасности вы-
сокопоставленного авиатора 
в носовой части  MAVAG Heja 
была смонтирована дополни-
тельная броня весом до 180 
килограммов. Это нарушило 
баланс самолёта, и на разворо-
те при низкой высоте лётчик 
потерял управление. Как ска-
зали венгерские поисковики, 
правительство их страны 
намерено восстановить па-
мятный знак на месте гибели 
Иштвана Хорти, разумеется, с 
согласия российских властей. 
По их предположению, сюда 
из Лондона может приехать 
жена погибшего. Ей 94 года, 
но она готова к дальней по-
ездке.

Анатолий КРЯЖЕНКОВ
г.Алексеевка Белгородской области

Иштван Хорти.

В Воронеже открылось регио-
нальное представительство Меж-
дународной гильдии писателей. 
Кроме того, её представительства 
появились в Москве и Челябин-
ске. Эта творческая организация 
создана три года назад по ини-
циативе литераторов, живущих 
за рубежом, преимущественно в 
Германии, и пишущих на русском 
языке. Её участниками становятся 
литераторы из России, стран СНГ 
и Прибалтики. Как рассказал ре-
гиональный представитель Меж-
дународной гильдии писателей в 
Воронеже Геннадий Литвинцев, в 
активе МГП – ежегодные литера-
турные конкурсы «Русский Stil» 
(поэзия, проза, публицистика и 
литературная критика) и имени 
Ольги Бешенковской (поэзия и 
публицистика), фестивали лите-
ратуры и искусства, проводимые в 
разных городах Германии, выпуск 
литературного журнала «Новый 
Ренессанс», альманаха и книжных 
серий. Не так давно в Москве 
прошёл и первый российский 
съезд МГП. Кстати, скоро пред-
ставительства гильдии откроют-
ся в Калининграде и Таллинне 
(Эстония).

Мария ЩЕГЛОВА.

Гильдия –
в Воронеже
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Ответы на сканворд 
(4 сентября)

По горизонтали: Давка. 
Гвалт. Румб. Оковы. Гладь. Ка-
раул. Салат. Радар. Зло. Сеанс. 
Лоск. Нонсенс. Крикет. Рикша. 
Тело. Кантата. Террор. 

По вертикали: Сонник. Дро-
ва. Леннон. Виола. Сера. Арык. 
Зенит. Ласка. Эмбрион. Скат. 
Гурт. Вилла. Литр. Джокер. 
Лодка. Село. Ректор.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Есть первые медали!
На Параолимпийских играх в Лондоне стартовал 
плавательный турнир, в котором принимают участие 
две воронежские спортсменки Нина Рябова и Дарья 

Стукалова. Первой в «бой» за награды вступила Нина Рябова, 
выступающая в категории спортсменов с поражением опорно-
двигательного аппарата. В финале 200-метровки комплексным 
плаванием она долго лидировала, но в итоге финишировала 
только пятой. Ещё в двух дисциплинах воронежская пловчиха 
была близка к пьедесталу почёта, но в итоге оба раза финиши-
ровала четвёртой: в заплывах на сто метров баттерфляем и на 
дистанции пятьдесят метров в вольном стиле. Отметим, что 
соревнования пловцов ещё не завершились и у Нины Рябовой 
ещё есть шансы побороться за награды.

А вот Дарья Стукалова не стала откладывать дело в долгий 
ящик. В соревновании спортсменок с нарушениями зрения на 
дистанции сто метров баттерфляем Дарья завоевала серебря-
ную медаль. На следующий день в комплексном плавании на 
дистанции двести метров Стукалова показала третий результат. 
Таким образом, в активе воронежских спортсменок две медали 
Параолимпиады в Лондоне. Соревнования продолжаются…

В общем медальном зачёте сборная России закрепилась 
на третьем месте (23 золотых, 22 серебряных и 17 бронзовых 
медалей).

Взять вес не удалось
В румынском городе Константа прошло первенство 
Европы по тяжёлой атлетике среди юношей и девушек. 
Воронежская спортсменка, победительница первенства 

России Алина Мухлынина, выступала на престижных сорев-
нованиях в весовой категории до 53 килограммов. В мае этого 
года в Воронеже 17-летняя спортсменка выиграла первенство 
страны с результатом 160 кг. Однако в Румынии взять такой 
же вес Алине не удалось. Показав по сумме двоеборья (рывок 
и толчок) результат 155 кг, она заняла лишь пятое место. Отме-
тим, что бронзовую медаль на этом турнире завоевала подруга 
Алины по команде Эльвина Ханова из столицы Башкортостана 
- её результат 161 кг. А победу в первенстве Европы в весовой 
категории до 53 кг одержала армянская спортсменка Изабелла 
Яйлян (177 кг: 80 кг в рывке и 97 - в толчке).

Первая высота «Олимпика»
За долгие годы проведения Кубка Воронежской об-
ласти среди ветеранов его обладателем неизменно ста-
новился кто-то из флагманов – «Стрела» или «КИТ». 

И вот впервые ни один из фаворитов в финал не пробился. В 
главном матче турнира сошлись новоусманский «Олимпик» и 
воронежский «Темп». Финальный поединок впервые прошёл 
в Новой Усмани на стадионе «Олимпийский», при неистовой 
поддержке местных болельщиков. Это, безусловно, было на 
руку «Олимпику». И всё же фаворитом в этом противостоянии 
считался «Темп», имеющий в своих рядах немало игроков, 
прошедших школу профессионального футбола. Однако от-
метим, что в финале не смогли принять участие плеймейкер 
Вадим Эктов и забивной форвард Валерий Шмаров, которые в 
особых представлениях не нуждаются. В первом тайме именно 
воронежцы владели инициативой и были ближе к успеху. Чего 
только стоит мощный выстрел Ранюка, после которого мяч 
угодил в перекладину. А судьбу матча решил единственный гол, 
который во втором тайме забил капитан «олимпийцев» Роман 
Башкиров. Игроки «Темпа» приложили максимум усилий, 
чтобы отыграться, но и четвёртый финал завершился для них 
неудачей. Новоусманский «Олимпик» победил со счётом 1:0 и 
впервые в истории стал обладателем почётного трофея.

Хорошие шансы на попадание в финал Кубка Воронежской 
области среди взрослых команд были у «Олимпика», но здесь 
новоусманских болельщиков ждало разочарование. В первом 
полуфинале дублёры лискинского «Локомотива» со счётом 5:1 
разгромили «Олимпик», но за нарушение регламента «желез-
нодорожникам» было засчитано техническое поражение – 0:3. 
Поэтому в ответной игре задача была максимально простой – не 
пропустить более двух мячей в свои ворота. Однако лискинцы 
упорно гнули свою линию и одержали победу со счётом 6:2. В 
другом полуфинале «Выбор-Курбатово» по сумме двух матчей 
одолел юношескую команду «ФЦШ-73» - 3:3 и 2:0. Таким об-
разом, в финале Кубка области, который запланирован на 23 
сентября, встретятся «Выбор-Курбатово» и «Локомотив-Д».   

Воронежцы претендуют на награды
Четвертый этап первенства и Кубка России, а также первенства 
Российской автомобильной федерации  по картингу прошёл 
в Ростове-на-Дону. Воронежские спортсмены выступали в 
классах «Пионер», «Кадет» и «Национальный». Лидер обще-
го зачёта в классе «Кадет» Виктор Мешалкин на ростовском 
автодроме финишировал четвёртым, что не помешало ему 
сохранить за собой первое место в общем зачёте. По итогам 
четырех этапов  Виктор Мешалкин сохраняет преимущество 
перед ближайшим соперником более чем в 150 очков. Отметим, 
что победитель этапа получает двести очков. Итоги первенства 
будут подведены совсем скоро, после заключительного пято-
го этапа. А в классе «Пионер»  вплотную  ко второму месту 
в общем зачёте  подобрался  10-летний Егор Сальников. В 
Ростове-на-Дону он финишировал вторым. Таким образом,  
перед пятым этапом первенства он занимает третье место, от-
ставая от второго на 68 очков.

За два тура до плей-офф
В минувшее воскресенье прошли матчи двадцатого 
тура первенства областного спортивного клуба проф-
союзов по футболу памяти Героя Советского Союза 

И.Е.Просяного.
Группа «Север». «Эко-Нива-Агро» (Лискинский р-н) – «Ро-

дина» (Поповка) - 5:3, ФК «Репьёвка» – «Колос» (Петропав-
ловка) - 1:5, «Вторая пятилетка» (Лискинский р-н) – «Колос» 
(СПК «Лискинский») - 2:1, ФК «Ольховатка» – «Колос» 
(Новая Меловатка) - 7:11, «Факел» (Колодезный) – «Салют» 
(Бутурлиновка) – 3:2,  ФК «Павловск» – ФК «Воробьёвка» 
- 2:6.

Группа «Юг». «Елань-Хопёр» (Елань-Колено) – «Стрелец-
АГРО» (Жердевка) – 6:2, «Кристалл» (Садовое) – «Агроцентр» 
(Средний Икорец) - 0:0, «Вектор» (Панино) – «Дружба» (Сло-
бода) - 4:0, «Маслопродукт» (Верхняя Хава) – «Локомотив» 
(Таловая) - 0:1, «Химмаш» (Борисоглебск) – ФК «Анна» - 0:2, 
«Спартак» (Давыдовка) – «Феникс» (Е-Коленовский сахза-
вод) - 5:2.

В этом сезоне организаторы турнира немного изменили 
регламент первенства. Если в прошлые годы в плей-офф вы-
ходили по четыре команды из группы, то теперь – по восемь. 
Многие коллективы уже обеспечили себе место в финальных 
соревнованиях, а если быть точным, то по семь клубов из каж-
дой группы. То есть вакантными остаются всего две путёвки. 
Уже известно, что раньше срока турнир завершат представите-
ли «Севера» - ФК «Павловск» и ФК «Репьёвка», а сохраняют 
шансы пробиться в плей-офф коллективы из Ольховатки и 
Бутурлиновки. На «Юге» последнее место гарантировал себе 
«Феникс», а у «Маслопродукта», «Спартака» и «Химмаша» 
ещё есть шансы заскочить на подножку последнего вагона 
уходящего поезда.  

Леонид ХРУЩЁВ.

В хорошем
настроении
футбол | «Зенит» (Пенза) - «Факел» (Воронеж) 1:2

Голы: Фатеев, 30 (0:1). Фа-
теев, 35 (0:2). Луканчиков, 55 
(1:2).

Воронежцы, поднявшиеся 
на первую строчку турнирной 
таблицы после трех побед кря-
ду, приехали в Пензу в хоро-
шем настроении. Напомним, 
что они поочередно обыграли 
«Губкин», «Локомотив» (Ли-
ски) и «Подолье». Вот и в этой 
встрече воронежцы с первых 
минут захватили инициативу 
и не упускали ее до самого 
финального свистка. Поначалу 
хозяевам поля удавалось сдер-
живать атаки гостей, но уже к 
концу первого тайма они были  
вынуждены капитулировать. В 
течение пяти минут молодой 
воронежский полузащитник 
Игорь Фатеев дважды огорчил 
пензенского вратаря Черни-
цына. Свой первый гол Игорь 
забил после красивой комби-
нации. Сыграв «в стеночку» с 
Еремеевым, он оказался один 
перед пустыми воротами и без 
труда поразил оставленную 
голкипером без присмотра 
«рамку» ворот. Второй мяч был 
забит после розыгрыша углово-
го удара. Кантонистов навесил 
мяч во вратарскую площадь, 

Акимов хитро его пропустил, а 
Фатеев с близкого расстояния 
переправил снаряд в сетку. 
«Факел» мог победить и с бо-
лее крупным счетом, но свои 
шансы упустили Кириленко и 
Гицелов, а вот игрок «Зенита» 
Луканчиков сумел переиграть 
Терновского, оказавшимся са-
мым проворным после того, как 
воронежскому вратарю удалось 
отразить первый удар.

«Факел» укрепил свое ли-
дирующее поражение и с 21 
очком после 9 игр занимает 
первое место. Устремившиеся 
за ним в погоню «Калуга» и 
«Арсенал» провели по 8 матчей 
и имеют в активе по 17 очков. 
«Локомотив» (Лиски) отстает. 
Он находится на 10-й строчке 
в турнирной таблице, набрав12 
очков. В последнем туре желез-
нодорожники играли на своем 
поле с курским «Авангардом» и 
поделили с ним очки - 1:1.

Результаты остальных мат-
чей 9-го тура. «Металлург-
Оскол» (Старый Оскол) - 
«Спартак» (Тамбов) 2:3, «Звез-
да» (Рязань) - «Витязь» (По-
дольск) – 0:1, «Орел» (Орел) 
- «Металлург» (Выкса) 0:1.

9 сентября «Факел» в Во-
ронеже сыграет с «Калугой», а 
«Локомотив» поедет в Губкин.

максим СКВорЦоВ

Воронежская организация Союза фотохудожников России 
продолжает знакомить воронежцев с творчеством молодых 
фотографов.  

На днях в Доме актёра представили фотоработы ученики 
фотохудожника и педагога Андрея Паукова.  Андрей Иванович 
в студии на Урицкого, 66, обучает фотографическому мастерству 
начинающих по своей авторской программе уже много лет.  За 
эти годы он создал городскую молодёжную фотостудию «Де-
бют».  Молодые фотографы уже заявили о себе серией творче-
ских выставок-отчётов и фоторабот, отмеченных на престижных 
экспозициях в столице.  Так что, посмотреть здесь есть что.

Фотовыставка в Доме актёра продлится до конца сентября.
Михаил ВяЗОВОй.

Фото автора.

Пауков  и его «Дебют»

Колония открыла двери
Ребята из Бобровской воспитательной колонии 
смогли встретиться со своими родными.

Накануне 1 сентября в 
учреждении прошёл тради-
ционный День открытых 
дверей. Для своих родителей 
ребята украсили столовую, 
по торжественным случаям 
служащую ещё и концертным 
залом, подготовили неболь-
шое выступление.

В этот день на встречу с 
воспитанниками приехали 
мамы и папы не только из 
Воронежской области, но и из 
Тамбовской, Белгородской и 
Пензенской областей.

В официальной части 
мероприятия выступил на-
чальник учреждения пол-
ковник внутренней службы 
Александр Подорожний. Он 
рассказал об итогах работы 
колонии за год и о предстоя-
щих нововведениях, в част-
ности, о перепрофилировании 
колонии в учреждение нового 

типа – воспитательный центр, 
которым БВК станет уже с 
января будущего года.

Родители также посетили 
производственный корпус, 
школу, где посмотрели учеб-
ные кабинеты, компьютерный 
класс, выставку творческих 
работ. Побывали они и в от-
ряде, чтобы познакомиться 
с условиями проживания их 
детей. В частности, не так дав-
но спальные помещения для 
осуждённых, отбывающих на-
казание на льготных условиях, 
реконструировали в соответ-
ствии с новой моделью воспи-
тательных центров. Комнаты 
выполнены в современном 
стиле, а их обстановка прибли-
жена к домашней. Здесь есть 
необходимая бытовая техника 
и отдельный санузел.

Но самым долгожданным 
моментом стало общение ро-
дителей и детей, которого те с 
нетерпением ждали.

мария ЩеГлоВа

Долгожданные минуты общения.

КРИМИНАл
Одним – срок, другому – подарок

В областном центре полицейские наградили 
школьника, который помог задержать группу 
воров.

Им стал один из восьмиклассников воро-
нежской школы №50. В июле нынешнего года 
он стал свидетелем того, как двое неизвестных 
мужчин залезли в дом его соседей. Сначала 
школьник не придал этому значения, мало ли 
что бывает. Позже выяснилось, что соседей обо-
крали - из жилища вынесли все драгоценности 
и деньги.

Несколько дней спустя, прогуливаясь по 
улице с друзьями, он снова увидел тех подо-
зрительных мужчин. Как и в прошлый раз, они 
передвигались на мотоцикле и всматривались 
в окна частных домов. А затем и вовсе остано-
вились у одного из них. На этот раз парнишка 
не стал медлить и побежал прямо к опорному 
пункту полиции.

Прибывшие на место стражи порядка задер-
жали злоумышленников с поличным. Они успе-
ли вынести из дома все ювелирные украшения 
на сумму более 120 тысяч рублей. Подельни-
ками оказались двое жителей Воронежа, при-
ходящиеся друг другу родственникам – дядей 
и племянником. В отношении них возбуждено 
уголовное дело. А смелому и честному юноше на 
торжественной линейке в честь начала нового 
учебного года полицейские вручили футболь-
ный мяч и мобильный телефон.

Пир для «мёртвых душ»
Директор одного из спортивно-оздоро-

вительных учреждений Воронежской области 
незаконно присвоил почти 400 тысяч рублей.

Это стало возможным благодаря проведению 
на территории детского лагеря соревнований по 
футболу. Деньги на питание участников выделил 
областной бюджет, чем и поспешил умело вос-
пользоваться директор учреждения, предоставив 
фиктивные сведения. Оказалось, что питание, 
на которое выделялись средства, получили не 
спортсмены, а, как говорится, «мёртвые души». 
О том, что количество детей на бумаге и в реаль-
ности разительно отличается, полиция обнару-
жила при проверке документов. Как сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД РФ по Воронежской 
области, по данному факту возбуждено уголов-
ное дело по статье «Мошенничество». Теперь 
руководителю лагеря может грозить крупный 
штраф или лишение свободы до 2 лет. 

Быстро угнали, быстро попались
В Хохольском районе полицейские задер-

жали угонщиков раньше, чем владелец авто-
мобиля сообщил о преступлении.

Водитель «девятки» познакомился с двумя 
молодыми людьми, которые попросили их под-
вести. Мужчина заехал в тупик и не знал, как 
развернуться. Один из подростков предложил 
отогнать машину, пообещав не задеть препят-
ствия. Мужчина согласился. Однако 17-летний 

пассажир вдавил педаль газа в пол и умчался 
вместе со своим другом. А 32-летний мужчина 
так и остался стоять в растерянности, надеясь на 
порядочность его спутников.

От волнения он даже забыл код Хохольского 
района и номер дежурной части. Водитель на-
брал жене и попросил перезвонить в полицию 
со стационарного телефона и заявить об угоне. К 
удивлению супруги, в дежурной части сообщили 
о том, что автомобиль уже задержан вместе с 
угонщиками.

Как оказалось, ребята на «девятке» мчались 
на огромной скорости по встречной полосе. 
Заметившие это сотрудники ДПС начали пре-
следование.

В пресс-службе ГУ МВД РФ по Воронежской 
области сообщили, что по факту было возбуж-
дено уголовное дело. Всего же с начала года в 
регионе удалось раскрыть 179 угонов транс-
портных средств.

Молчание. Плата ежемесячно
Местная жительница предлагала полицей-

скому платить деньги, если тот «закроет» глаза 
на её бизнес.

В Новоусманском районе сотруднику отде-
ления участковых уполномоченных полиции и 
по делам несовершеннолетних отдела МВД РФ 
поступила информация, что одна из местных 
жительниц продаёт фальсифицированную водку. 
Прибыв на место, он не только обнаружил под-

тверждение информации, но, как оказалось, мог 
получить и возможность дополнительного зара-
ботка. Женщина стала уговаривать участкового 
уполномоченного полиции покрывать её бизнес 
за вознаграждение – 2000 рублей ежемесячно. 
Однако полицейский доложил о попытке дать 
взятку начальнику отдела и составил уведом-
ление. В настоящее время по данному факту 
следственные органы проводят проверку.

Призрачное богатство
В суд направлено уголовное дело в отноше-

нии охранника саратовского ЧОПа.
В конце мая 35-летний охранник вместе с 

двумя своими коллегами прибыл в Воронеж 
для инкассации денежных средств. Как только 
деньги были получены, мужчина, находясь в со-
стоянии алкогольного опьянения, направил на 
своих коллег служебный пистолет, забрал сумку 
с деньгами и скрылся с места преступления. В 
общей сложности на руках у охранника оказа-
лось 13 миллионов рублей. Правда, радоваться 
богатству пришлось недолго. Через два дня 
преступление было раскрыто. Но прибывшие на 
место оперативники смогли изъять у злоумыш-
ленника 11 миллионов 770 тысяч. Остальное он 
успел потратить на свои нужды. 

Как сообщили в прокуратуре Воронежской 
области, теперь бывшему охраннику грозит до 
15 лет лишения свободы. 

Мария ЩЕГЛОВА.

Конкурс  
для читателей 

«Слово  
об Учителе»
Редакция газеты «Ком-

муна» и компания AMWAY 
объявляют новый кон-
курс.

Мы предлагаем вам рас-
сказать  об учителе, вос-
питателе, наставнике, ко-
торый повлиял на ваше 
мировоззрение, оставил 
яркий след в жизни, в судь-
бе. Тексты могут быть на-
писаны в разных жанрах: 
рассказ, стихотворение, 
эссе, очерк. Итоги конкурса 
мы планируем подвести 20 
октября 2012 года, лучшие 
работы будут опубликова-
ны в газете «Коммуна», а 
победители получат при-
зы от компании AMWAY.  
Мы ждём ваши письма по 
адресу: 394036, г.Воронеж, 
ул.Комиссаржевской, д.4а, 
с пометкой: конкурс «Слово 
об Учителе».
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Андрей Пауков с учениками.
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